

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Expresar beneplácito por la conmemoración del 159º aniversario de la fundación del departamento Calingasta, provincia de San Juan, a celebrarse el 24 de enero de 2025.

Jorge Eduardo Chica Diputado de la Nación



FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El departamento Calingasta está ubicado en el extremo suroeste de la provincia de San Juan. Su villa cabecera es Tamberías, designación que remite a una antigua posta en el Camino del Inca.

Predomina en el departamento un paisaje cordillerano, de serranías y caudalosos ríos, como el río de Los Patos, que atraviesa de sur a norte el territorio y que en la confluencia con el río Castaño da nacimiento al río San Juan.

En cuanto a las actividades económicas, se desarrolla la agricultura, con producción de frutas y hortalizas en los valles, y se destaca el sector turístico.

Como principal atractivo turístico del departamento se encuentra el Barreal Blanco, también llamado Pampa del Leoncito. Este está ubicado sobre la ruta nacional 149 a 25 km al sur de la localidad de Barreal, a más de 1700 metros sobre el nivel del mar. Se trata de una formación geológica formada por el lecho seco de una laguna, que configura una planicie arcillosa y blanquecina, sin arbustos ni vegetación, que debe su color a la presencia de limos y arcillas con cementación salina, y mide 14 km de largo por 4 km de ancho.

Estas condiciones, sumadas al constante viento que azota la zona de manera permanente desde octubre hasta marzo, hacen del lugar uno de los mejores sitios de toda Sudamérica para practicar el carrovelismo o windcar. El carrovelerismo, windcar o auto a vela es un apasionante deporte que se practica sobre autos o carros a vela que empujados por el viento pueden alcanzar una velocidad de más de 135 km/h, donde la persona que los maneja se ubica en un asiento a pocos centímetros del piso, lo que hace que se sienta la velocidad de una manera particular, generando sensaciones únicas.

En este lugar, el color del suelo y la perfecta planicie resquebrajada, coronadas por el cerro Mercedario al fondo, que con sus 6770 metros sobre el nivel del mar es uno de los más altos del continente y el más alto de la provincia, configuran un paisaje de enorme belleza.

En el siglo XIX se fundaron los primeros asentamientos en la zona, fue el gobierno de Camilo Rojo el que en 1866 impulsó la fundación de Villa Maipú. Este hecho marca que el 24 de enero de ese año se fundó el departamento Calingasta. En 1869, la ley de Régimen Municipal reconoció a Calingasta entre los 18 departamentos en que se dividía la provincia en esa época. Desde 1917,



Villa Maipú se llamó General Sarmiento. Pero el nombre que llegó a nuestros días para denominar la villa cabecera sería el de Tamberías, por una posta en el Camino del Inca.

El nombre Calingasta, es de raíz indígena y el surgimiento tiene varias teorías: conjunción de Calin, posiblemente el nombre de un jefe o cacique de la zona y gasta, población o nación, es decir "el pueblo de Calin" o transformación de Catalve, río de la ladera, como era llamada la zona a la llegada de los españoles.

El pueblo de Calingasta, es un ejemplo de trabajo, cultura e historia. Es objeto de este proyecto celebrar la rica historia, la cultura, la comunidad y sus atrapantes paisajes que hacen de este departamento uno de los más lindos de mi provincia de San Juan. Por ello y por lo expuesto, solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto.

Jorge Eduardo Chica Diputado de la Nación